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l acto fue inaugurado por Jordi Valls, presidente de la Autoridad Portuaria 
de Barcelona, y Jordi William Carnes, teniente de alcalde de Hacienda 
y Promoción Económica del Ayuntamiento de Barcelona y presidente de 
la Comisión Delegada del PEMB, que destacó que la logística representa 
uno de los grandes retos económicos de Cataluña. Afirmó también que 
Barcelona dispone de importantes activos (como el puerto, el aeropuerto, 
las zonas logísticas, una extensa red viaria y ferroviaria, etc.), que tiene 
grandes competidores y que es necesario aprovechar el potencial que nos 
ofrece la proximidad con el Mediterráneo. 

Los dos ponentes europeos –Theo Notteboom, presidente del Instituto 
del Transporte y Gestión Marítima de la Universidad de Amberes, y Peter 
W. de Langen, Advisor Corporate Development del Puerto de Rotter-
dam– destacaron el crecimiento que se ha producido en los últimos años 
en este ámbito, las causas y las consecuencias en la economía de Holanda 
y Bélgica. 

La deslocalización y la globalización son dos de los fenómenos que han influido 
decisivamente en el desarrollo de la logística. El contexto económico ha cam-
biado y las empresas del sector han tenido que adaptarse porque únicamente 
la flexibilidad les permite afrontar los nuevos retos. Las empresas que tradicio-
nalmente se dedicaban al transporte de mercancías han ampliado su ámbito 
de actuación. Ahora, no solo se dedican a un único tipo de actividad, sino a 
muchas de manera simultánea. Se han convertido en empresas globales (“me-

E

Barcelona reúne las condiciones 
necesarias para ser un 
importante clúster logístico
El pasado 11 de diciembre se celebró en el auditorio del World 
Trade Center Barcelona la VI Jornada Técnica del PEMB, La logística, 
sector estratégico para una economía global, en la que se debatió 
el papel que desempeña la logística en el desarrollo económico del 
área metropolitana de Barcelona, así como los elementos y factores 
que pueden convertirla en un potente clúster logístico. 
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gaoperadores” que gestionan toda la cadena), con 
relaciones en todo el mundo. 

Desde sus puntos de vista, Barcelona ofrece las 
condiciones necesarias para convertirse en un im-
portante clúster logístico ya que dispone de gran-
des infraestructuras, como el puerto, el aeropuer-
to, zonas logísticas, etc., está cerca de las rutas 
marítimas con más tráfico de Europa, ocupa una 
situación estratégica en la Mediterránea y está co-
nectada con terminales logísticas del interior. 

También ponen de manifiesto que el 60% de 
la actividad logística de Europa (como puede 
observarse en el mapa) se desarrolla en el área 
geográfica en la que se encuentra Barcelona. 

Los dos ponentes europeos expresaron la ne-
cesidad de crear relaciones con las zonas logís-
ticas del interior ya que esta interacción per-
mite que las regiones actúen como unidad y 
aumenten su crecimiento (tanto en las zonas 
logísticas del puerto como en las del interior). 
Es necesario luchar contra la atomización y es-
tablecer alianzas con otras zonas portuarias; es 
decir, hay que trabajar en red. 

El presidente de la Autoridad Portuaria de Bar-
celona, Jordi Valls, puso especial énfasis en 
reforzar la idea de que Barcelona reúne las 
condiciones necesarias para ser un importante 
clúster logístico (dispone de terminal de conte-
nedores, actividad de transporte internacional, 
actividad logística, manufacturera y comercial), 
pero también que es necesario creérselo y reco-
nocer la existencia de este clúster. 

En el puerto se ha producido un cambio de pers-
pectiva. Su función actual ya no es solamente 
el transporte de mercancías, sino también la de 
promover negocios. El puerto debe ser el eje ver-
tebrador de la logística en Cataluña, y también 
en España, pero para conseguirlo es necesario 
disponer de un proyecto logístico y de las infra-
estructuras que permitan convertirlo en realidad.

La jornada técnica finalizó con la mesa redonda 
“La posición de los actores en cuanto al impacto 
de la logística en los nuevos horizontes económi-
cos”, presidida por Gemma Mumbrú, regidora 
y vicepresidenta de la Comisión de Promoción 
Económica del Ayuntamiento de Barcelona, y 
moderada por Josep Oriol, director general de 
la Autoridad Portuaria de Barcelona. 

En la mesa redonda participaron Santiago Bas-
sols, director general de Cilsa (gestora de la 
ZAL); Salvador Curcoll, director del Gabinete 
de Infraestructuras y Territorio de la Cámara de 
Comercio, Industria y Navegación de Barcelona; 
Ramon Molist, director del Área de Explotación 
del Consorcio de la Zona Franca de Barcelona; Ig-
nasi Ragàs, director general de Cimalsa; Xavier 
Ribó, gerente de Barcelona-Catalunya Centre 
Logístic; Glòria Rodríguez, jefe del Gabinete de 
Dirección del Aeropuerto de Barcelona, y Josep 
Salvat, vicepresidente de Salvat Logística, SA.

La jornada tuvo una muy buena acogida, con la 
asistencia de más de doscientas personas per-
tenecientes a los sectores siguientes: 

 
 • Ayuntamientos del AMB 21%
 • Instituciones públicas 18,9%
 • Generalitat de Catalunya 9,2%
 • Empresas privadas 39,4%
 • Otros 11,5%

Proximamente se editará un libro con las con-
clusiones de esta jornada técnica.

Nota: Se puede acceder a las ponencias de la VI 
Jornada Técnica a través del web (www.bcn2000.es). 
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residieron el acto Antonio Balmón, vicepresi-
dente primero ejecutivo de la Mancomunidad 
de Municipios del AMB, y Francesc Santaca-
na, coordinador general del Plan Estratégico 
Metropolitano de Barcelona.  

El autor del informe, Albert Serra, presentó 
algunas de las conclusiones que contiene el 
informe, como las siguientes:

•  La necesidad de una mejor regulación del sis-
tema.

•  El reconocimiento, la capacitación y la homo-
logación de los profesionales que desde hace 
muchos años ya trabajan en este ámbito.

•  La creación de mecanismos de homogeneiza-
ción intermunicipal que permitan llevar a cabo 

un tratamiento equitativo de los servicios de 
atención a la dependencia en el AMB. 

•  La dotación de presupuesto, personal y meca-
nismos de gestión necesarios para un desplie-
gue eficaz de la Ley de atención a la depen-
dencia y que dé respuesta a las expectativas 
de los ciudadanos.

Después de la presentación se dio paso a las 
intervenciones de los asistentes (alcaldes, re-
gidores y técnicos municipales), que coinci-
dieron en la necesidad de trabajar en equipo 
para impulsar la ley y poder dar respuesta a 
las necesidades de los ciudadanos del AMB. 

Nota: Se puede consultar este informe en el web del 
PEMB (www.bcn2000.es).

Presentación del informe de la 
atención a la dependencia en el AMB
El pasado 13 de noviembre se presentó en la Sala de Plenos de la Mancomunidad 
de Municipios del AMB el informe L’atenció a la dependència a l’àrea metropolitana 
de Barcelona (La atención a la dependencia en el área metropolitana de Barcelona), 
publicado por el Plan Estratégico Metropolitano de Barcelona.
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Francesc Santacana, Antonio 
Balmón y Albert Serra
 

Sala de Plenos de la 
Mancomunidad de Municipios 
del AMB



¿Qué importancia tienen, en estos momen-
tos, los servicios de atención a la dependen-
cia en el actual modelo social?

El modelo social ha cambiado. Nos dirigimos 
hacia un modelo proactivo. Se debe aumentar 
el número de ciudadanos que se beneficiaran 
de este nuevo modelo social, basado en los ser-
vicios a la dependencia. Es un modelo que está 
más incorporado a políticas de bienestar que a 
políticas de beneficencia.

El modelo social ha cambiado, es necesario am-
pliar el número de personas que reciben políti-
cas de bienestar y no de beneficencia. 

El país tiene un problema: hay mucha gente 
que sufre por sus circunstancias físicas o psíqui-
cas. No se trata únicamente de personas mayo-
res, hay de todas las edades. Esto provoca una 
distorsión; no solo comporta dificultades en el 
desarrollo de la vida de la persona, sino también 
dentro de su núcleo familiar. Es necesario crear 
servicios para atenderlas. 

¿Cuáles son los servicios más necesarios?

Por un lado, hay que continuar actuando sobre 
la población en riesgo para combatir la degrada-
ción social y las bolsas de pobreza. Y, al mismo 
tiempo, también hay que dar asistencia a ciuda-
danos que requieren la actuación de los servicios 
públicos para mejorar su calidad de vida. Entre 
estos servicios está la teleasistencia, la asistencia 
a domicilio, los servicios de los centros de día, 
las residencias, etc. Estos servicios también están 
pensados para las personas que se han de ocupar 
de alguien que no puede valerse por si mismo. 
Hasta ahora la atención recae sobre el núcleo fa-
miliar, que se resiente de ello. Las personas que 
asumen la responsabilidad de cuidar de un fami-
liar también necesitan asistencia. Son personas 
que renuncian a ingresos propios, a su proyecto 
personal. La tarea de cuidar de un enfermo que 
necesita atención total comporta también unas 
consecuencias físicas y psicológicas.

El mercado laboral también se beneficia muy po-
sitivamente de la generalización de estos servi-
cios. Se crean nuevos yacimientos de ocupación 

que originan la aparición de muchos puestos de 
trabajo directos e indirectos. Actualmente, los 
servicios de atención se mantienen básicamente 
por fondos públicos, y esto limita la retribución 
salarial. A medida que se vaya equilibrando la 
aportación pública con una mayor aportación 
privada mejorarán las condiciones para el colec-
tivo de los trabajadores. Este es claramente un 
sector en crecimiento que permitirá una aten-
ción social y sanitaria. 

¿Qué posición mantienen las administracio-
nes locales ante este proceso?

El Gobierno desarrolló en la legislatura an-
terior la Ley de la dependencia, que hay que 
aplicar paulatinamente. Su puesta en marcha 
es compleja, como todas las leyes que tienen 
vocación de ser universales. Ahora bien, lo que 
es evidente es que los servicios de atención a 
la dependencia abren nuevos contenidos para 
las políticas sociales que, en este caso, han de 
aplicar las administraciones locales. La realidad 
obliga a los ayuntamientos a reflexionar sobre 
nuestro modelo de organización y la manera de 
entender las políticas sociales para que puedan 
llegar a toda la ciudadanía. Las administraciones 
debemos tener una posición activa, debemos ir 
interiorizando en nuestro funcionamiento ordi-
nario la presencia de este nuevo modelo social.

Para ello, los ayuntamientos del área metropo-
litana celebramos una reunión para discutir so-
bre la concepción de los servicios sociales como 
servicios que es necesario ampliar.

El Ayuntamiento de Cornellà ha sido uno de 
los ayuntamientos más activos ante este reto 
social. ¿Qué acciones se han llevado a cabo y 
cuáles han sido los resultados?

En el Ayuntamiento de Cornellà nos plantea-
mos estos temas ya antes de la aprobación de la 
Ley de la dependencia y se pusieron en marcha 
diversas iniciativas. 

Primero de todo, dentro del área de la alcaldía, 
hay un equipo que trabaja para concebir de otra 
forma la acción social. En segundo lugar, trabaja-

“El informe encargado por el PEMB L’atenció a la 
dependència a l’AMB marca las líneas de trabajo y los retos 
que tenemos por delante. En un territorio amplio, debemos 
tener un diseño común del modelo organizativo.”

Antonio Balmón es alcalde de Cornellà, ciudad de 86.000 habitantes, y vicepresidente 
de la Mancomunidad de Municipios del Área Metropolitana de Barcelona.  
Su ayuntamiento ha llevado a cabo iniciativas pioneras para extender los servicios 
sociales a toda la población. 

Antonio Balmón, 
alcalde de Cornellà y
vicepresidente primero 
ejecutivo de la
Mancomunidad de 
Municipios del AMB
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mos para llevar a cabo políticas transversales, en 
las que participen todas las áreas municipales de 
forma coordinada para atender bien a las perso-
nas que lo necesitan. Y, en tercer lugar, hemos 
creado la Fundación de Atención a las Personas 
Dependientes, integrada por el ayuntamiento, la 
Diputación, la Cruz Roja y Tecsalsa, la empresa 
municipal que atiende a los disminuidos psíqui-
cos. El objetivo de la fundación es reinvertir todos 
los esfuerzos en los servicios sociales, mediante 
este organismo que no tiene beneficios. 

¿Qué funciones desempeña la fundación?

La fundación nació a raíz de la construcción de 
una residencia para gente mayor que inició el 
ayuntamiento y que gestionará la fundación. 
Su misión es desarrollar también un servicio de 
asistencia domiciliaria.

La fundación es una oportunidad para abrir el 
camino hacia el copago, con las aportaciones 
de las entidades privadas, porque los servicios 
públicos no podrán cubrir ellos solos la atención 
a toda la población. Con la fundación también 
hemos llevado a cabo iniciativas como el “Gol-
pe de Calor”, que consiste en que, cuando lle-
ga el verano y el calor intenso, realizamos un 
seguimiento de las personas mayores que pue-
den sufrir los efectos del calor, poniéndonos en 
contacto telefónico de forma individual. Entre 
otras acciones, también integra un servicio que 
lleva la compra a casa, para lo que firmamos un 
convenio con los mercados municipales. 

En un escenario ideal, ¿considera suficiente 
el actual sistema de financiación para la co-
bertura de una demanda social que parece 
indicar una clara tendencia al crecimiento?

En el ayuntamiento estamos consiguiendo am-
pliar los servicios de atención social, porque 
hemos podido duplicar los ingresos de otras 
administraciones, así hemos triplicado nuestra 
inversión pública y hemos conseguido recursos 
de la esfera privada. En la práctica, esto ha com-
portado que hayamos podido llamar a más de 
5.000 personas durante el último verano para la 
acción en contra del “golpe de calor”. Al mis-
mo tiempo, hemos triplicado la atención domi-
ciliaria hasta 500 familias. Los resultados han 
sido óptimos y nos hacen coger confianza. En 
el futuro, esperamos que en octubre se ponga 
en marcha la nueva residencia que gestionará 
la fundación, que permite que las instituciones 
privadas realicen donaciones, y se reciban ayu-
das, subvenciones y haya patrocinadores. 

Sin embargo, la realidad es que el actual sistema 
de financiación de los servicios sociales públicos 
está en cuestión. Hay una gran demanda de estos 
servicios. En Cornellà queremos dar prestaciones 
a toda la gente que lo necesita, y los beneficia-
rios no pagan nada. A la larga, este sistema no es 

sostenible, los servicios no se podrán garantizar 
solamente con los recursos públicos. Se tendrá 
que optar por el copago. Será necesario encon-
trar soluciones imaginativas, porque nos encon-
tramos ante el riesgo de que esta atención social 
más amplia no pueda crecer y avanzar. 

En Cornellà tenemos una experiencia sobre la 
que creemos que hay que avanzar: hemos crea-
do una única oficina para atender a las perso-
nas que solicitan una primera evaluación. He-
mos unificado todos los departamentos en un 
solo espacio. Así mismo, en el ámbito global se 
necesita un organismo autónomo para gestio-
nar todas las acciones con más celeridad. 

Por encargo del Plan Estratégico, se ha elabo-
rado el informe L’atenció a la dependencia a 
l’àrea metropolitana de Barcelona (La atención 
a la dependencia en el área metropolitana de 
Barcelona), que aporta nuevas ideas y propues-
tas desde una perspectiva metropolitana, tan-
to de los problemas como de las soluciones a 
nivel supramunicipal. 

¿En qué medida cree que una dimensión supra-
municipal y metropolitana puede aportar ho-
rizontes más positivos para una cobertura más 
eficiente de estos servicios y una mejor satisfac-
ción de la demanda de los ciudadanos?

Este informe marca las líneas de trabajo y los 
retos que tenemos por delante. En un territo-
rio amplio, debemos tener un diseño común 
del modelo organizativo. Hay que crear una red 
de equipamientos y que los servicios se puedan 
compartir, porque no todos los ayuntamientos 
pueden disponer de todos los servicios. Debemos 
homogeneizar estos servicios, las condiciones de 
acceso, los tipos de atención, el funcionamiento, 
los precios, etc. El objetivo es satisfacer la de-
manda de los ciudadanos de forma correcta. El 
parque privado de residencias, por ejemplo, está 
obsoleto, hay que actualizarlo para que realice 
una buena atención. También se debe prever 
que es necesario crear formación para las perso-
nas que trabajen en estas nuevas ocupaciones. 
Debemos encontrar el modelo organizativo para 
llevar a la práctica la generalización de los servi-
cios sociales. Hay mucha gente que necesita los 
servicios. Por ello debemos elaborar una agenda 
para crearlos de forma compartida. El documen-
to también abre la reflexión sobre el sistema de 
copago. Los ciudadanos han de ser conscientes 
de que hemos abierto camino en la acción so-
cial y que no podemos retroceder. Igual que en 
educación y en salud, en los próximos años la 
tendencia al crecimiento en los servicios sociales 
a nivel local será la dinámica. 

Sin olvidar que podemos generar riqueza en el 
mercado laboral, mejorar la calidad de vida en 
la ciudad y ampliar el concepto de políticas de 
bienestar social. 



Su objetivo es hacer visible la investigación y la 
innovación que se realiza en Barcelona y la deci-
dida apuesta que se ha hecho por una economía 
basada en el conocimiento. Se ha previsto que el 
mapa sea una herramienta en evolución y que se 
vaya ampliando con nuevos activos de manera 
que pase, en los próximos meses, de los 245 que 
contiene actualmente hasta 350. 

Se ha elaborado una ficha explicativa de cada 
uno de estos activos, en la que se ofrece infor-
mación detallada de la entidad, recursos rela-
cionados, fotos y videos, etc.

A través del web (www.bcn.cat//innova) se puede 
acceder al mapa.

n esta reunión se analizó un documento, ela-
borado por el PEMB a partir de las reuniones 
con los ayuntamientos del AMB y dos consejos 
comarcales, en el que se recogen las políticas 
que se están llevando a cabo actualmente en 
los diferentes municipios. Así mismo, plantea 
algunas directrices para crear un marco de ac-
ción conjunta, además de las acciones que ya 
realizan los ayuntamientos con la finalidad de 
promocionar la economía de su ciudad. 

Este documento de trabajo, que se analizará en 
una próxima reunión en febrero del 2009, propone 
seis ejes que permitirían dar esta dimensión metro-
politana en el ámbito de la promoción económica: 

1.  Promoción externa del área metropolitana de 
Barcelona.

2.  Relaciones internacionales.

3.  Creación de espacios de encuentro de los 
responsables de promoción económica de 
los ayuntamientos del AMB.

4.  Elaboración de bases de datos con infor-
mación de actividades económicas metro-
politanas.

5.  Promoción de la red de centros de desarrollo 
local del área metropolitana de Barcelona.

6.  Reconversión y modernización de las áreas 
de actividades económicas

El Mapa de la Investigación  
y la Innovación de Barcelona
Barcelona Activa ha desarrollado una aplicación interactiva, el Mapa de  
la Investigación y la Innovación de Barcelona, que sitúa sobre el plano  
del área metropolitana de Barcelona todas las entidades y entornos de apoyo  
a la innovación, los principales centros de investigación de base tecnológica  
y casos de éxito de innovación aplicada. 

La promoción económica en  
el AMB, una acción de conjunto
El pasado mes de diciembre se celebró la primera reunión con representantes del 
área de promoción económica de los ayuntamientos del AMB para avanzar en la 
elaboración de un documento que concrete las principales líneas de trabajo conjunto. 

E
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l manifiesto remarca la importancia de la educa-
ción, tanto para la propia persona como para el 
desarrollo de nuestro país, pero constata que el 
nivel educativo no es el adecuado para afrontar 
los retos de futuro. Hay que mejorarlo y para 
conseguirlo se necesita el compromiso de todos. 
La educación no corresponde solamente a los 
profesionales docentes o a las familias, sino que 
también es responsabilidad de toda la sociedad 
en general. Como se dice en la convocatoria: 
“Educar es una labor de todos y de todas”. 

A este manifiesto se han adherido represen-
tantes de diversos ámbitos de la sociedad civil 
catalana no vinculados directamente a la en-
señanza, que se han comprometido a poner 
atención desde sus órganos de gobierno en 
la calidad en la educación (medios de comu-
nicación, colegios profesionales, municipios, 
sindicatos, pensadores, etc.). 

La convocatoria contiene un anexo, redactado 
por un equipo de ESADE con la colaboración 
de los expertos Xavier Antich, Gregorio Luri 
y Joan Majó, en el que se analizan los bajos 
resultados obtenidos en el informe PISA y se 
compara la enseñanza catalana con la de los 
países mejor considerados en dicho informe 
(Finlandia, Corea del Sur y Flandes). 

Algunas de las medidas que se proponen es 
este anexo son:

•  Aumentar el porcentaje de gasto público en 
educación no universitaria con respecto al PIB 
hasta el nivel del Estado español. 

•  Reducir el porcentaje de fracaso escolar y el 
abandono prematuro de los estudios obliga-
torios.

•  Reformular las enseñanzas de formación pro-
fesional en la ESO. 

•  Analizar detenidamente las programaciones 
curriculares de la enseñanza obligatoria.

•  Replantear las relaciones entre escuela/familia 
y escuela/sociedad. 

•  Impulsar nuevas iniciativas legislativas que 
ayuden a compatibilizar los horarios laborales 
y familiares. 

•  Reformular la formación específica del pro-
fesorado y de la función docente, especial-
mente en las áreas de educación primaria, 
secundaria y bachillerato. Hacer más atractiva 
la función docente y garantizar la formación y 
la evaluación permanente del profesorado. 

• Redefinir la función pública de la enseñanza. 
•  Poner en marcha políticas educativas espe-

cíficas que impidan las desigualdades edu-
cativas.

La educación, responsabilidad  
de toda la sociedad catalana
Presentación del manifiesto “Convocatoria social  
por la educación en Cataluña”

El pasado 4 de diciembre, se presentó en ESADE el manifiesto “Convocatoria social por  
la educación en Cataluña”, que ha sido promovido por el expresidente del Parlamento de 
Cataluña Joan Rigol y treinta y seis instituciones de diversos ámbitos de la sociedad catalana.  

E
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En este estudio, elaborado con la Asociación Catalana de Ciencia Regio-
nal, se analizan las tendencias en los usos y en los servicios de las TIC.

El libro no pretende ser un estudio técnico, sino que quiere ser una 
reflexión sobre los nuevos usos de estas tecnologías y cómo se in-
corporan en los hábitos de vida de las personas y de las empresas, 
cómo las nuevas tecnologías se integran en la vida y la economía 
de un territorio y cómo ofrecen oportunidades a las empresas para 
adaptarse mejor a los retos de futuro.

Las reflexiones de este informe nos permiten hacer tres conside-
raciones:
a)  La evidencia de cambios permanentes en el sector, tanto respecto a 

los productos tecnológicos como a los servicios vinculados a estos,
b)  la rápida incorporación de los nuevos componentes tecnológicos 

en las pautas de vida cotidiana, tanto de las personas como de 
las empresas, y

c)  su incidencia en la competitividad de un territorio, y, en especial, 
el del área metropolitana de Barcelona.

Pau Mas y Albert Serra

El momento de hacer esta publicación no podía ser más adecuado, 
puesto que los cambios legislativos, tanto en Cataluña como en el 
Estado español, configuran un nuevo escenario de los servicios de 
dependencia dentro de un marco de bienestar social. 

La pregunta que originó el encargo, por parte del PEMB, de este 
nuevo informe era: ¿cuál debe ser el ámbito territorial más adecua-
do para plantear esta cuestión? 

Este informe analiza el nuevo marco de los servicios de dependencia 
desde la perspectiva de una metrópolis y cuáles deberían ser los ejes 
principales de su gestión. En la parte final, el estudio concreta algu-
nas líneas de trabajo que marcan un camino a seguir.
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